



Tingkatkan Kualitas SDM Koperasi Pesantren Melalui Edukasi Pembukuan dan Pembuatan Laporan Keuangan

Mohamad Bastomi*, M. Mahruz Ali. Hs.

Fakultas Ekonomi dan Bisnis, Universitas Islam Malang, Indonesia

*Korespondensi: E-mail: mb.tomi@unisma.ac.id

ABSTRAK

Kandidat Sarjana Mengabdi (KSM-Tematik) merupakan pengganti Kuliah Kerja Nyata (KKNPPM). Dilaksanakan sejak adanya pandemi covid-19 yang bertujuan untuk memberikan pengalaman pada mahasiswa terhadap masyarakat. Perubahan besar yang disebabkan oleh pandemi covid-19 mengakibatkan masyarakat mengalami beberapa kebiasaan baru yang harus diterima dan dilakukan secara terus-menerus. Pengalaman mahasiswa selama ini dirasakan mampu memberikan dampak positif bagi masyarakat. Namun, berbeda dengan KKN-PPM, kali ini pengabdian ditujukan pada daerah terdampak pandemi covid-19. Adapun kegiatan KSM-Tematik yang telah dilakukan, yaitu 1) mengajak santri putra/l dan masyarakat untuk kerja bakti, 2) membagikan masker gratis kepada santri dan masyarakat, 3) dongkrak perekonomian di pesantren madinatul ulum dengan mengadakan pelatihan bagi pengurus kopras, 4) majlis taklim rutina sholawat dan tahlilbersama serta melatih kelancaran dalam membaca Al-Qur'an dengan mengajar TPQ. Atas dasar kegiatan yang telah dilaksanakan tersebut KSM-Tematik Universitas Islam Malang memiliki rangsangan untuk meningkatkan tahap kognisi, moral dan sosial santri dan masyarakat pondok pesantren madinatul ulum di desa selowogo.

INFO ARTIKEL

Article History:

Dikirim/Diterima 15 Jan 2022

Revisi Pertama 17 Feb 2022

Diterima 21 Mar 2022

Pertama Tersedia online 23 Mar 2022

Tanggal Publikasi 01 May 2022

Keyword:

*Koperasi,
Laporan keuangan,
Pembukuan,
UMKM.*

Improving the Quality of Islamic Boarding School Cooperative Human Resources Through Bookkeeping Education and Making Financial Reports

Mohamad Bastomi*, M. Mahruz Ali. Hs

Fakultas Ekonomi dan Bisnis, Universitas Islam Malang, Indonesia

*Correspondence: E-mail: mb.tomi@unisma.ac.id

ABSTRACT

Candidates for Undergraduate Service (KSM-Thematic) are a substitute for Real Work Lectures (KKN-PPM). It has been carried out since the Covid-19 pandemic which aims to provide students with experiences for the community. The major changes caused by the COVID-19 pandemic have resulted in people experiencing several new habits that must be accepted and carried out continuously. The experience of students so far is felt to be able to have a positive impact on the community. However, unlike KKN-PPM, this time the service is aimed at areas affected by the COVID-19 pandemic. The KSM-Thematic activities that have been carried out are 1) inviting male students and the community for community service, 2) distributing free masks to students and the community, 3) boosting the economy at the madinatul ulum Islamic boarding school by holding training for cooperative management, 4) majlis taklim routine sholawat and tahlil together and train fluency in reading the Qur'an by teaching TPQ. On the basis of the activities that have been carried out, the KSM-Thematic Islamic University of Malang has a stimulus to improve the cognitive, moral and social stages of students and the community of the madinatul ulum Islamic boarding school in Selowogo village

© 2022 Universitas Pendidikan Indonesia

ARTICLE INFO

Article History:

Submitted/Received 15 Jan 2022

First Revised 17 Feb 2022

Accepted 21 Mar 2022

First Available online 23 Mar 2022

Publication Date 01 May 2022

Keyword:

Bookkeeping,
Cooperatives,
Financial statements,
UMKM.

1. PENDAHULUAN

Berdasarkan Peraturan Pemerintah Pengganti Undang–Undang Nomor 1 Tahun 2020 tentang Stabilitas Sistem Keuangan untuk Penanganan Pandemi Covid-19 dan/atau Dalam Rangka Menghadapi Ancaman yang Membahayakan ,Perekonomian Nasional dan/atau Stabilitas Keuangan, maka dilakukan langkah-langkah cepat, tepat, fokus, terpadu, dan sinergi antar Kementerian/Lembaga dan Pemerintah Daerah, untuk melakukan re-focusing kegiatan, realokasi anggaran serta pengadaan barang dan jasa dalam rangka percepatan penanganan Covid-19 (Aulawi, 2020). Kementerian Riset dan Teknologi/Badan Riset dan Inovasi Nasional.

Universitas Islam Malang turut berkontribusi menghadapi Pandemi Covid-19 di Indonesia melalui kegiatan beberapa kegiatan, termasuk Kandidat Sarjana Mengabdikan (KSM) Berbasis Keilmuan dan Domisili. KSM-Tematik di Lingkungan Universitas Islam Malang merupakan kegiatan intrakurikuler yang dilaksanakan di UNISMA. Sebagai salah satu perguruan tinggi Islam, UNISMA telah menetapkan KSM di Lingkungan Universitas Islam Malang sebagai kegiatan intrakurikuler yang wajib ditempuh oleh mahasiswa. KSM di Lingkungan Universitas Islam Malang. KSM-Tematik merupakan pengganti istilah dari Kuliah Kerja Nyata Pembelajaran Pemberdayaan Masyarakat (KKN-PPM) yang bertujuan untuk memberikan pengalaman kepada kandidat sarjana mengabdikan pada masyarakat sebagai kegiatan pengabdian kepada masyarakat guna memberikan pengalaman langsung kepada mahasiswa. Pengaplikasian program berupa mengidentifikasi potensi wilayah, merencanakan program pengembangan dan bekerja sama dengan masyarakat untuk melaksanakan rencana program pengembangan yang telah disusun berdasarkan kondisi obyektif masyarakat.

Menurut hasil observasi keadaan santri dan masyarakat di pondok pesantren madinatul ulum desa Selowogo masih kurang akan kesadaran dalam menjaga untuk memutus rantai penyebaran Covid-19. Dalam hal ini Mahasiswa sebagai Kandidat Sarjana Mengabdikan (KSM-Tematik) mengidentifikasi permasalahan sebagai berikut: (1) kurangnya perhatian santri dan masyarakat dalam hal kebersihan (2) kurangnya kesadaran santri dan masyarakat dalam memakai masker saat di luar ruangan/rumah (3) kurangnya pengetahuan tentang pembukuan oleh pelaku usaha (4) kurangnya kekompakan dan kesadaran masyarakat untuk mengikuti pengajian majlis taklim.

Dari permasalahan tersebut Kandidat Sarjana Mengabdikan (KSM-Tematik) membuat beberapa program kerja untuk mengatasi permasalahan tersebut, (1) Mengajak santri dan masyarakat sekitar untuk kerja bakti dalam hal kebersihan (2) Membagikan masker kepada santri dan masyarakat (3) Dongkrak perekonomian pelaku usaha (4) mengadakan kegiatan majlis taklim.

Dari program kerja yang dibuat oleh Kandidat Sarjana Mengabdikan (KSM-Tematik) memiliki beberapa tujuan sebagai berikut: (1) menjalin kerukunan antar santri dan masyarakat dalam hal kerja bakti dan tetap peduli lingkungan (2) menyadarkan santri dan masyarakat bahwa pentingnya memakai masker saat ke luar rumah dan berupaya memutus rantai penyebaran covid-19 (3) memberikan pengetahuan kepada pelaku usaha tentang pentingnya pembukuan untuk perkembangan bisnis dan kondisi keuangan.

2. METODE

Pelaksanaan program KSM-Tematik yang telah diseminarkan sebagai program final yang akan dilaksanakan selama kegiatan KSM-Tematik dan disesuaikan dengan jadwal yang telah disusun sebelumnya. Maka pelaksanaannya menggunakan beberapa metode, meliputi:

- a. Edukasi untuk menumbuhkan kesadaran masyarakat terhadap kebersihan lingkungan dengan langkah kerja bakti, karena selama pandemi covid-19 masyarakat harus bisa menjaga dirinya sendiri agar tidak terdampak;
- b. Sosialisasi serta pembagian masker untuk mencegah penyebaran virus;
- c. Pendampingan pengurus koperasi dalam mengelola keuangan dengan menyusun pembukuan secara tertib dan sederhana;

3. HASIL DAN PEMBAHASAN

3.1. Persiapan dan Pembekalan

Setelah melakukan observasi, maka kami mulai mensosialisasikan program yang ingin dilaksanakan dengan melakukan seminar kegiatan di pondok pesantren Madinatul Ulum. Diharapkan dengan adanya sosialisasi ini, santri dan masyarakat setempat mengetahui program-program yang akan dilaksanakan oleh KSM-Tematik tahun 2021.

3.2. Pelaksanaan

Program KSM-Tematik yang telah dilaksanakan oleh M. Mahruz Ali Hs. Bersama santri dan masyarakat dan sebagai sasaran program di pondok pesantren Madinatul Ulum desa Selowogo kecamatan Bungatan kabupaten Situbondo. Program KSM-Tematik ini difasilitasi oleh Universitas Islam Malang melalui dana program pengabdian sebesar Rp 100.000/orang. Sehingga, dengan bantuan dana tersebut, maka dapat dilaksanakan kegiatan pengabdian yang telah direncanakan.

Dana tersebut dialokasikan untuk kegiatan-kegiatan selama KSM-Tematik yang terdiri dari empat (4) pokok kegiatan, yaitu: (1) Kerja bakti bersama santri dan masyarakat seperti membersihkan selokan, memotong rumput, dan memilah sampah; (2) Pembagian masker pada santri dan masyarakat sekitar, terutama santri dan masyarakat yang sering bepergian keluar rumah tanpa menerapkan protokol kesehatan; (3) Pendampingan pembukuan untuk para pelaku usaha, seperti halnya koperasi barokah di pondok pesantren Madinatul Ulum; dan (4) kegiatan rutin majlis taklim yang terus berjalan walaupun masa KSM sudah berakhir, seperti mengajar TPQ, sholawatan dan tahlil bersama. Kegiatan-kegiatan tersebut berjalan sesuai dengan rencana meskipun ada sedikit kendala.

Kendala yang dialami adalah batas waktu yang diberlakukan oleh pemerintah kabupaten situbondo. Namun, hal tersebut tidak terlalu memengaruhi kegiatan, karena dalam kegiatan ini sudah mematuhi protokol kesehatan. Adapun kegiatan yang berhasil dilaksanakan dapat dilihat dalam dokumentasi berikut:



Gambar 1. Kerja bakti bersama santri di lingkungan pesantren



Gambar 2. Pembagian masker kepada santri



Gambar 3. Pelatihan pembukuan kepada pengurus koperasi barokah

3.3. Monitoring dan Evaluasi

Setiap program kerja yang sudah direncanakan dapat dilaksanakan dengan baik sesuai dengan jadwal yang telah ditentukan tetapi disadari dalam pelaksanaannya masih terdapat kekurangan yang perlu dibenahi dimasa yang akan datang. Keterbatasan biaya, keterbatasan waktu yang dimiliki santri dan motivasi masyarakat yang masih sangat kurang dalam mengikuti kegiatan yang kami programkan.

4. KESIMPULAN

Berdasarkan hasil pelaksanaan pengabdian, maka beberapa kesimpulan dari kegiatan ini adalah: (a) program KSM-Tematik sangat didukung oleh pihak kampus sebagai program pengabdian yang membantu pemerintah dalam pemberdayaan masyarakat; (b) program KSM-Tematik menjadi sarana untuk melakukan pengabdian kepada masyarakat; dan (c) program KSM-Tematik menjadi sarana untuk menggali potensi daerah yang belum dikelola dengan baik.

Adapun saran dalam pelaksanaan program KSM-Tematik meliputi: (a) keberhasilan pelaksanaan program KSM-Tematik harus didukung penuh oleh pihak kampus dan seluruh unsur masyarakat; dan (b) kehadiran Program KSM-Tematik di lapangan tidak disediakan dana yang cukup sehingga dibutuhkan partisipasi pihak kampus terhadap pelaksanaan kegiatan yang ditetapkan.

5. UCAPAN TERIMAKASIH

Ucapan terima kasih kami sampaikan kepada beberapa pihak, diantaranya pertama, LPPM Universitas Islam Malang sebagai pemberi tugas dalam kegiatan Kandidat Sarjana Mengabdikan Tematik ini. Kedua, kepada pengasuh pondok pesantren madinatul ulum, santri dan juga masyarakat desa selowogo yang telah memberikan ijin kepada kami untuk melaksanakan kegiatan Kuliah Kerja Nyata/Kandidat Sarjana Mengabdikan Tematik di lingkungan pesantren madinatul ulum ds. selowogo, juga teman-teman satu kelompok yang sudah bekerja keras dan kekompakan dalam menyelesaikan tugas ini dengan lancar.

6. CATATAN PENULIS

Para penulis menyatakan bahwa tidak ada konflik kepentingan terkait penerbitan artikel ini. Penulis menegaskan bahwa kertas itu bebas dari plagiarisme.

7. DAFTAR PUSTAKA

- Abidin, Z., Yanti, A., Zulfayanto, I., Rasid, M., Ismiyanti, N., Fitriyaningsi, N., dan Bilkist, Z. K. (2021). Peningkatan kualitas kesehatan masyarakat untuk pencegahan penyebaran covid-19 di masa pandemi. *Jurnal Pembelajaran Pemberdayaan Masyarakat (JP2M)*, 2(1), 41-46.
- Andriyani, S., Dharmansyah, D., dan Darmawan, D. (2022). Pemberdayaan masyarakat dalam upaya pencegahan dan pengendalian covid-19. *Jurnal Kreativitas Pengabdian Kepada Masyarakat (PKM)*, 5(5), 1473-1482.
- Anggraini, A. B. (2021). Implementasi penerapan disiplin dan penegakan hukum protokol kesehatan sebagai upaya pencegahan dan pengendalian covid-19 di kabupaten Magelang provinsi Jawa Tengah. *Jurnal Tatapamong*, 5(2), 39-55.

- Aulawi, A. (2020). Penerbitan peraturan pemerintah pengganti undang-undang nomor 1 tahun 2020 sebagai strategi kebijakan pajak pemerintah indonesia dalam menghadapi dampak pandemi covid-19 terhadap keuangan negara. *Progress: Jurnal Pendidikan, Akuntansi dan Keuangan*, 3(2), 110-132.
- Caesaron, D., Salma, S. A., Prasetio, M. D., dan Rifai, M. H. (2021). Edukasi dan sosialisasi pencegahan dan pengendalian COVID-19 melalui media poster di desa Bojongsong, kabupaten Bandung. *Abdimas: Jurnal Pengabdian Masyarakat Universitas Merdeka Malang*, 6(2), 221-229.
- Gumilar, R., Modjo, R., Putra, R. S., dan Setyowati, D. L. (2021). Implementasi pencegahan dan pengendalian covid-19 di fasilitas pelayanan kesehatan di wilayah provinsi Kalimantan Timur. *Prepotif: Jurnal Kesehatan Masyarakat*, 5(2), 1084-1096.
- Gunawan, S. R. (2020). Analisis kekebalan hukum bagi komite stabilitas sistem keuangan (KSSK) berdasarkan undang-undang Republik Indonesia nomor 2 tahun 2020 tentang penetapan peraturan pemerintah pengganti undang-undang nomor 1 tahun 2020 tentang kebijakan keuangan negara dan stabilitas sistem keuangan untuk penanganan pandemi corona virus disease 2019 (covid-19) dan/atau dalam rangka menghadapi ancaman yang membahayakan perekonomian nasional dan/atau stabilitas sistem keuangan menjadi undang-undang. *Jisip (Jurnal Ilmu Sosial dan Pendidikan)*, 4(4), 246-257.
- Karyono, K., Rohadin, R., dan Indriyani, D. (2020). Penanganan dan pencegahan pandemi wabah virus corona (covid-19) kabupaten Indramayu. *Jurnal Kolaborasi Resolusi Konflik*, 2(2), 164-173.
- Mike, E. (2022). Analisis kebijakan keuangan negara dan stabilitas sistem keuangan untuk penanganan pandemi corona virus disease 2019 perspektif siyasah dusturiyah (studi pasal 27 undang-undang nomor 2 tahun 2020 tentang penetapan perpu nomor 1 tahun 2020). *Al Ijarah: Jurnal Pemerintahan dan Politik Islam*, 7(1), 65-83.
- Novalina, A., Rusiadi, R., dan Rangkuty, D. M. (2021). Analisis stabilitas sistem keuangan di masa pandemi covid-19 di Indonesia. *JEpa*, 6(2), 619-630.
- Pratiwi, D. K. (2021). Inovasi kebijakan pemerintah daerah dalam penanganan covid-19 di Indonesia. *Amnesti Jurnal Hukum*, 3(1), 37-52.
- Qolby, N. S. L. (2021). Implementasi perpu nomor 1 tahun 2020 tentang kebijakan dan stabilitas sistem keuangan negara dalam penanganan pandemi covid-19 di kabupaten Sidoarjo. *Uniska Law Review*, 2(1), 80-94.
- Ramadhan, L., Adi, S., dan Mawarni, D. (2022). Manajemen pencegahan dan pengendalian pandemi covid-19 di Universitas Negeri Malang. *Sport Science and Health*, 4(1), 42-53.
- Ramur, I. (2022). Tinjauan terhadap hak imunitas komite stabilitas sistem keuangan dalam menanggulangi pandemi covid-19. *Staatsrecht: Jurnal Hukum Kenegaraan dan Politik Islam*, 2(1), 1-25.
- Sihombing, M. T., Firdaus, E., dan Indra, M. (2021). Politik hukum pembentukan undang-undang nomor 2 tahun 2020 tentang penetapan peraturan pemerintah pengganti undang-undang nomor 1 tahun 2020 tentang kebijakan keuangan negara dan stabilitas sistem keuangan untuk penanganan pandemi corona virus disease 2019 (covid-2019)

dan/atau dalam rangka menghadapi ancaman yang membahayakan perekonomian nasional dan/atau stabilitas sistem keuangan menjadi undang-undang dikaitkan dengan fungsi legislasi dewan perwakilan rakyat. *Jurnal Online Mahasiswa (JOM) Bidang Ilmu Hukum*, 8(2), 1-15.

Yustiyanto, R. Diskresi pemerintah dalam penanganan pandemi covid 19 berdasarkan undang-undang nomor 2 tahun 2020. *Jurnal Restorasi Hukum*, 5(1), 1-30.